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现代快报
吃点抹点有害物质

“对人无伤害”？
话题：“草药奇珍”苗岭洁肤霜被证明含有

大量激素，一般人使用可致依赖性皮炎，8个月大
女婴使用可导致“月经”，儿童长期使用可导致股
骨坏死。然而有专家却告诫人们不要过度惶恐，

“偶尔使用或短期使用不会造成伤害”。
观点：“不会造成伤害”，正在变成通用解

释公式，以用于各种“过度恐慌行为”。牛奶中
有三聚氰胺，会有专家告诉你，少量食用不会
造成伤害；橘子生蛆，会有人告诉你这种蛆只
伤害橘子，对人没有伤害。含有强力激素的洁
肤品，自然也可以不造成伤害了。

按照这种说法，我们不管出现什么事情就
都不必恐慌了。也许，情况真是这样，少量吃
点不卫生食品，少量注射一点不纯净的药品，
少量被人打一打耳光，乃至稍稍被关一下牢
房，都不造成伤害。于是，各种“无伤害”的有
害东西加到我们的身上，成为我们的包围圈，
而我们还在“无伤害”之中感受到幸福和满足。

在这个“不造成伤害”的标准下，你可以少
量地干坏事，甚至世界上根本就不该有好和坏
的区别，而只需要去区分“少量”和“大量”。

王书记的这番话让人听着不是滋味。首
先，它在逻辑上颇令人迷惑，房价猛涨时百姓不
是受益者，而是付出了真金白银，成为“房奴”；现
在房价要下跌了，按王书记的说法也会成为受害
者。那么无论房价上涨、下跌，百姓都只有“受
害”的份儿？我想回问王书记，房价到底要处于
一个什么样的姿态，百姓才能成为受益者呢？

房价上涨时百姓是直接的受损一方，房价
下跌时，按照王书记所说的路径，政府收入大幅
减少，而后百姓“受害”，这时百姓是间接的“受

害”。作为一个产业，横竖都让百姓“受害”，说
明什么呢？说明房产这个行业是违背经济发展
规律的。另一方面也说明，一些地方政府把房
地产作为支柱性产业存在失误，地方财政收入
太依靠土地出让金，以至于无法承受必然的市
场波动，最后不得不让百姓来埋单。这个产业
没有得到理性规划和健康发展，政府应当承担
很大的责任，政府官员应当愧对百姓。但从王
书记的话中没有看到这种愧疚，而是一种近似
要挟的态度，听着感觉实在有些刺耳。 张沥

房价大跌受害的是百姓？
政府要不要“救楼市”？政府“救楼市”对百姓究竟是好还是不好？杭州市委书记王

国平日前对上述问题作出“回应”：“救楼市”不是为了救房地产企业，而是为了救经济、
救银行、救百姓，“一旦房价大跌，最终受害的还是老百姓”。 10月23日《今日早报》

在商言商。从这一点来说，那些商户用自
制“斜面”方便客户、招揽生意似乎无可厚非。
然而，这样做，虽然利己，却有点损人，比如，因顾
客汽车大量占用人行道、让一些夜间骑车者撞
上自制“斜面”，发生交通事故。另外，对马路道
牙边也有一定的损坏。因此，非治理不可。

按说，这种不仅损害马路道牙边，还引发
了一起又一起交通事故的行为，也已经不是
出现一天两天，不知为何直到现在才引起相
关部门的重视。《城市道路管理条例》更是已
经颁布多年，为何我们到今天才把它“搬”出

来“贯彻实施”？可见，如果吃过自制“斜面”
亏的市民认真追究起来，有些执法者应该说是
有责任的。

还好，中国有句古话，叫“亡羊补牢，犹为
未晚”。眼前需要解决的燃眉之急，是把那些
仅仅有利于商户的自制“斜面”都拆除了，还行
人包括夜间骑车者一个公道，给夜间出行的市
民更大的安全感。

但仅仅这样做，也还是不够的。执法也
好，治理也罢，目的都是为了解决问题，为了群
众利益，再说得大一点，是为了构建和谐社会

而不是“添乱”。既然如此，我们在为夜间外出
的市民着想之后，也要为那些商户着想，即治
理之后还应该拿出一个切实可行的办法，如何
才能不让商户们因这种“治理”后生意做不下
去或是大幅度减少收入。如果我们只知道执
法，只知道治理，那么，商户们就不仅因原来修
路时没有预留口而“颇有微词”，对眼前这种治
理，一定还会“有意见”。

我们认为，“执法”“治理”的最佳效果，显
然是要让大家都“喜笑颜开”，至少也是口服
心服。

王书记怎么就没有分析一下，在房价迅猛
“飞天”的过程中，谁“受害”了呢？谁需要“救”
了呢？现在，房产市场的供求关系发生了悄然
变化，很多无房者盼望房价下跌到合理价位来
解决自己的住房问题，可是王书记说房价不能
大跌，这实际上是救百姓，还是救土地财政和
救房地产商呢？

所以，不管王书记怎么解释杭州的房产新
政，不管表白的是在救谁，客观的事实将会说
明一切。《杭州市委书记称房价大跌最终受害
的是百姓》新闻后面有2068条跟帖，网站只显

示723条，显示的网民意见中几乎一致对王书
记的观点持不同意见或者是相反的看法。在
一个已经有319820人参加的网络调查中，反对
救市房地产的占78.43%，认为政府救市地产商
获益最大的占84.8%，预期最近两年房价走势
下跌的占73.11%，可见百姓有自己的看法。

现在我们的楼市不是有没有泡沫的问题，而
是在泡沫破灭的过程中怎么样对老百姓伤害到最
小，所以王书记说房价不能大跌，其本意可能是要
让房价小跌，慢慢跌，也就是房价“软着陆”。

姑且这么理解吧。 柏文学

评“道牙边自制斜面被开3000元罚单”（A10版）

罚款之后还应出“主意”
□首席评论员 闵良臣
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图 冒昧揣测市委书记的本意


